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Escala Crítica/Columna diaria

    *Aumenta extracción en Peñitas; el gobierno estatal acusa a la CFE  *Pendiente el “caudal
ecológico” ordenado por López Obrador
 
*“Accidental”, prohibición de chatarra en Oaxaca y Tabasco: Romo
 
 
Víctor M. Sámano Labastida
 
 
PREOCUPA y en serio la denuncia pública del gobernador Adán Augusto López en el sentido
de que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) decidió unilateralmente, y sin tomar parecer
a Ejecutivo estatal, aumentar la extracción de agua la presa Peñitas a 950 metros cúbicos por
segundo. Es una medida que va en contra de la instrucción presidencial de evitar que el
manejo de los embalses inunde Tabasco. El mandatario había ordenado mantener un “caudal
ecológico” constante de 300 metros cúbicos por segundo. 
 
   
 
Resulta evidente que tal medida –limitar a 300 metros cúbicos el desfogue- en esta temporada
de lluvias es prácticamente imposible, pero sí es imprescindible que los especialistas
establezcan una media de equilibrio para que se evite el llenado de los embalses, con un
riesgo mayor para la población, pero al mismo tiempo se impida agravar el daño a las
comunidades impactadas por la liberación de los volúmenes de agua. 
 
En todo esto lo fundamental es la coordinación entre las tres -o si se quiere cuatro- instancias
de organización en el gobierno: federal, estatal, municipal y de las comunidades.
 
 
LOS DAÑOS PATRIONIALES
 
 
El mandatario López Hernández reveló que el Gobierno de Tabasco “no fue invitado” a la
sesión del Comité de Nacional de Grandes Presas en la que se tomó la decisión de aumentar
la extracción de Peñitas. Por este motivo responsabilizó a la CFE de los daños y perjuicios que
en la persona y bienes de los tabasqueños pudieran ocasionar.
 
El problema es que estamos ante un asunto que rebasa la discusión política y se ubica en la
responsabilidad técnica (con efectos sociales). El domingo pasado compartí la siguiente
información: 
 
“Las presas del Alto Grijalva se encuentran en una situación que no debe ser ignorada ni
minimizada. Tampoco se trata de que cunda la alarma, pero sí que se tomen medidas de
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seguridad preventiva. Un reporte que nos comparte Javier Herrera Escamilla muestra que los
embalses están actualmente muy cerca de su Nivel de Aguas Máximo Ordinario (NAMO),
cuando todavía nos quedan varias semanas de riesgo de lluvias intensas.
 
“De acuerdo al reporte de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) Angostura está al 80% de
su nivel máximo ordinario, Chicoasén al 102 % (ya lo rebasó), Malpaso 87% y Peñitas 87%.
 
“Como se podrá observar –me dice Herrera Escamilla-, Chicoasén rebasa su NAMO (está en
102%) y Malpaso se acerca rápidamente a su Nivel de la Curva Guía que deberá cumplir este
uno de noviembre. Ojalá la CFE pudiera explicar esto para tranquilidad de los que vivimos en
Tabasco”.
 
El resultado de la creciente captación de agua en los embalses es el aumento en el desfogue,
esto en momentos en que los ríos están en niveles críticos y que la población aún no se repone
de la sorpresiva inundación del 29 y 30 de octubre particularmente en Villahermosa. Hace falta
una mayor oportunidad y transparencia en la información, así como una verdadera
coordinación de todas las instancias frente a la emergencia…y después un plan integral en
serio, con la revisión de los malos manejos en los planes anteriores.
 
 
DOS VISIONES, UN PROYECTO
 
 
ES EVIDENTE que en un gobierno como el que encabeza López Obrador hay posiciones
encontradas a partir de un proyecto que pretende un cambio radical pero que debe conciliar lo
posible con lo deseable. Y no puede ignorar la importancia de darle seguridad a las
inversiones, pero al mismo tiempo procurar la salud y el bienestar de la población, sobre todo la
más vulnerable. 
 
En este espacio le comenté cómo, desde la década de los setentas del siglo pasado se debatía
la regulación –incluso la prohibición- de productos con alto contenido de azúcares, grasas y
otros artificios dañinos para los pequeños, y también para los adultos.
 
En Oaxaca y Tabasco los legisladores –un poco siguiendo los criterios del subsecretario López
Gatell- se adelantaron en la aprobación de una polémica legislación: la que prohíbe la venta a
los menores de edad de los llamados productos chatarra (bebidas embotelladas y golosinas). A
nivel nacional hay legisladores de Morena y de otros partidos que caminan en ese sentido
pero…
 
Alfonso Romo, Jefe de la Oficina de la Presidencia y principal interlocutor con los empresarios
consideró que lo sucedido en Oaxaca y Tabasco “fue accidental”, un error, porque va en contra
de la filosofía del presidente López Obrador: prohibido prohibir. Comentó en entrevista con el
diario Milenio que la relación de este gobierno con la iniciativa privada marcha muy bien y que
sólo hay dos cosas “que nos han confrontado”: el etiquetado de los productos y la política
energética.
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Dijo Romo: “Lo del etiquetado causó mucha fricción, pero ya se llegó a un arreglo. Espero que
con esto, en la parte de alimentos de consumo, ya no habrá problema. La frase del Presidente
es importante – prohibido prohibir-.Lo que pasó en Oaxaca y Tabasco fue accidental, no lo
vamos a hacer porque lo que no podemos es parar, ir en contra de la libertad individual”. Esto
de “no lo vamos a hacer” es un mensaje para los legisladores de la mayoría morenista para
que no cundan las prohibiciones y se ponga énfasis en la prevención, la orientación y los
buenos hábitos. Como le decía, existe una tensión explicable entre dos posiciones en el
gobierno. 
 
 
AL MARGEN
 
 
MIS SINCERAS condolencias a los familiares y amigos de Don Manuel Antonio Vidal, un
periodista de la vieja guardia, cronista, apasionado tabasqueño y de cual quienes lo trataron
guardan un grato recuerdo. Para Luis Antonio un abrazo solidario. También quienes laboramos
en el diario Presente lamentamos el fallecimiento de Lorenzo Gallegos Sarracino, quien
colaboró en esta casa editorial; su sorpresiva muerte consternó a sus colegas y familiares.
(vmsamano@hotmail.com)
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